
花
开
满
枝
头

鲁山2024年3月15日 星期五 E-mail:rbwztp@pdsxw.com 编辑 李若晨 校对 常卫敏4

本 报 讯 （记 者 常 洪 涛）最 是 一

年春光好，植树添绿正当时。3 月 12

日上午，县委书记刘鹏、县委副书记

魏 学君、县人大常委会主任刘万福、

县政协主席杨聚强等在家的县四大

班子领导到董周乡义务植树点，与干

部群众、志愿者一起开展春季义务植

树活动。

植树现场人潮涌动，到处都是忙

碌 的 身 影 。 大 家 三 五 一 组 ，分 工 协

作，配合默契，认真细致地完成挥锹

铲土、扶树植苗、培实新土等每一道

工 序 ，当 天 共 栽 植 梨 树 苗 1 万 余 株 。

刘鹏一边植树，一边询问苗木品种、

生长周期、栽植面积等情况，叮嘱相

关负责人加强技术指导，做好后期管

护，确保栽植一棵成活一棵、栽植一

片绿化一片。

刘鹏说，开展植树造林既是推进森

林鲁山建设的重要举措，也是增进群众

生态福祉的民生工程。要认真落实党

的二十大关于生态文明建设的部署，坚

定不移走好生态优先、绿色发展之路，

深入开展国土绿化行动，科学组织实施

植树造林，统筹推进山水林田湖草沙系

统治理，让鲁山大地天更蓝、山更绿、水

更清、环境更美好，切实筑牢全面建设

生态文化美丽富强现代化新鲁山的生

态屏障。

去冬以来，全县总造林面积 12700

亩（1亩≈666.67平方米），其中酥梨 9500

亩、其他林木 3200亩。

春光无限好 添绿正当时

鲁山县开展义务植树活动 本报讯 （记者常洪涛）3 月 11

日上午，鲁山县城区集中供热工

程开工仪式在辛集乡举行。县长

叶锐、县人大常委会主任刘万福、

县政协主席杨聚强等县领导出席

仪式。叶锐宣布工程开工。

该项目采用 EPC模式，已完成

招投标工作，总投资 3.6亿元，项目

设计管网总里程 40 公里，途经辛

集乡、四办一区，计划 4 个月完成

一级管网建设，7 月底完成主管网

建设。项目建成后，将为城区居民

带来更加舒适、便捷、环保的供热

服务，为全县可持续发展注入新的

动力。

刘万福在致辞中说，此次集中

供热项目，是一项利县利民、惠及

百姓的“民心工程”，也是一项关系

民生、造福万民的“温暖事业”，符

合国家发展循环经济、节能降耗的

产业政策，具有显著的经济效益、

社会效益和生态效益，县委、县政

府将该项目列入民生实事专题推

进。相关单位要进一步增强大局

意识和责任意识，密切配合、形成

合力，及时解决项目推进过程中存

在的问题，保障项目建设顺利实

施。施工单位要紧盯项目建设黄金

期，加强施工力量，进一步优化施工

方案，科学安排工期，始终把好工程

质量关，齐心协力把工程项目抓紧

抓好，让人民群众尽早受益。

计划7月底完成主管网建设

城区集中供热工程开工

本报讯 （记者常洪涛 通讯员李紫

伟）3 月 12 日，记者从鲁山县委巡察办

获悉，近年来该巡察办结合实际，根据

每轮巡察重点，探索出“一二三四”（一

函二调三码四对照）工作法，多管齐下

拓宽发现问题的渠道，推动巡察工作高

质量发展。

“一函”，即根据巡察任务，巡察组

在常规函询的基础上，列出专门的函询

材料清单，通过县委巡察工作领导小组

办公室向县纪委、县委组织部、县信访

局、县审计局等单位发函，书面了解开

展巡察需要的相关资料。

“二调”，即进驻后根据被巡察党组

织工作汇报情况，调阅县、乡相关职能

部门的各类资料，对倾向性问题进行预

判，掌握被巡察单位可能存在的薄弱环

节和需要重点关注的方向，以列清单的

方式做好准备，更加精准地发现问题，

少绕圈子、少走弯路，做到有的放矢。

“三码”，即将设置有“问题线索举

报”板块的巡察二维码同巡察公告同步

张贴，开展“码”上巡察。巡察组干部通

过深入田间地头、集中召开会议等方式

宣传指导干部群众使用二维码反映问

题。聚焦党员干部涉嫌违反政治纪律、

组织纪律、廉洁纪律、群众纪律、工作纪

律、生活纪律等问题，收集分析问题，受

理群众来信来访，从中搜寻捕捉有价值

的问题线索。

“四对照”，即将掌握的资料和被巡

察党组织部门提供的资料交叉对比，进

一步核实问题。把问题想得深一些、透

一些，透过现象看本质，深挖细查，有针

对性地发现问题背后隐藏的重大玄机，

有效增加发现问题的概率，提高判断问

题的精准性。

截至目前，鲁山县委巡察办已巡察

46 个县属党组织、283 个村（社区），发

现问题 5096 个，移交问题线索 178 件，

提出立行立改事项 215 个，规范纠正追

回资金 2506.75万元，巡出了威严，察出

了声势，形成了震慑，取得了明显成效，

成为基层反腐利器、廉政利剑。

多管齐下收集问题

“火眼金睛”助推巡察高质量发展

本报讯 （记者常洪涛 通讯员高

源 源）3 月 13 日，记者在仓头乡了解

到，该乡党委、政府围绕新时代“枫桥

经验”，深化“三零”创建，由乡平安建

设办公室牵头建立“四比四看”工作机

制，切实筑牢基层矛盾纠纷排查化解

的第一道防线。

比排查看数量。该乡建立“村‘两

委’+网格员+调解员+村（社区）民警+

社区志愿者”网格排查体系，通过逐户

走访、微信沟通等方式捕捉带有苗头

性、倾向性的信息，发现问题及时纳入

台账，做到日排查、日报告。

比介入看时效。对于能立即解决

的矛盾纠纷，该乡立即介入处理，不留

隐患。对于需要时间调解的问题，组

织村级骨干力量研判分析，明确责任

人和化解时限，部门联动，确保矛盾纠

纷化解在萌芽状态。

比方法看质量。该乡坚持精准施

策、一案一法的原则，灵活运用聆听分

析法、信任调解法、分头调解法、亲情

融化法、换位思考法等疏通群众思想

认识上的堵点，以多元调解方法提高

调解质量。

比回访看卷宗。该乡坚持“六单”

工作法，定期回访已化解的矛盾纠纷，

实现矛盾纠纷根本消除。对于调解质

量高、卷宗整理规范的人民调解员落

实奖励机制。

今年以来，全乡共排查出矛盾纠

纷 40余起，已化解 35起，达成协议 20

份，整理案卷 10份。

拼速度 讲方法 重效果

仓头乡打好矛盾纠纷排查化解组合拳

本报讯 （记者常洪涛）“老李，不要

在门前堆放垃圾了，赶紧清理一下。”3

月 13日，琴台街道八里仓社区路长樊长

杰巡查自己负责的路段时，对居民乱推

乱放行为进行制止。

在人居环境整治工作中，琴台街道

实施“路长制”管理模式，按照路段划分

责任区，任命社区党员担任路长，结合

管理标准和职责，落实路长巡查机制，

重点巡查责任路段商户“三包”工作落

实、道路环境保持、卫生死角清理、乱搭

乱建治理等情况，按照“巡查、反馈、协

调、处置、督查”五个步骤发现问题、分类

处置，无法解决的及时上报上级协调解

决，通过定路、定岗、定责、定人实现路路

有人管。同时，路长负责在所管辖区域

落实“村收集、乡转运、县处理”措施，推

动卫生死角全面消除，促进辖区环境持

续改善。

推行“路长制”管理模式以来，琴台

街道 12 个社区共有 86 名党员干部担任

路长，日常巡查累计发现处理环境卫生

问题 372处，拆除广告牌 18处，落实门前

“三包”213 处，处理非机动车乱停乱放

118处，清理卫生死角 37处，村庄颜值不

断提升。

“下一步，我们将持续推行‘路长

制’，建立常态长效环境治理模式，助推

人居环境大提升、百姓生活大变样。”琴

台街道党工委书记徐旭光说。

琴台街道：

路路有人管
环境在改善

3 月 11日上午，在琴台街道余

堂社区一家奶牛养殖场，59 岁的

张全平正在给两头刚断奶的小牛

犊喂食。

“老张靠小额贷款养两头奶牛

起步，如今拥有 20多头奶牛，还养

了 40多只羊，一年收入 20多万元，

不容易啊。”余堂社区党支部书记

张书喆说。

早年，张全平的结发妻子患了

一场大病，治病欠下不少外债。妻

子病故后，他几乎不敢听到敲门

声，害怕是上门要账的。“多亏了国

家的扶贫好政策，才让我有了翻身

的机会。”张全平说。

2016年，张全平利用国家免息

小额贷款两万元买了一大一小两

头奶牛。“想着生活条件越来越好，

农村喝鲜牛奶的人也不少，就决定

养奶牛。”

此后，张全平把心思都放在了

这两头奶牛身上，平时割青草制作

饲料，秋麦两季到处搜寻麦秸秆和

玉米秆，存储起来过冬用，以节约

买饲料的费用。“村里一些常年不

在家的农户把责任田交给我，无偿

让我耕种，算下来有 20多亩（1亩≈

666.67 平方米）呢。”张全平说，他

种了玉米，收获后存起来当精饲料

喂奶牛。就这样，养殖场慢慢扩大

了规模。

为了证明自家牛奶货真价实，

张 全 平 让 客 户 到 养 殖 场 现 挤 现

卖。“目前，市场上装牛奶的不锈钢

提 桶 基 本 上 都 是 半 斤（1 斤 =500

克）容量的，我特意交代做牛奶提

桶的人，我的多出二钱（市制重量

单位，1钱合 5克）。给乡里乡亲的

牛奶，只能多不能少。”张全平说。

就是这多出的二钱，让客户看

到了张全平的朴实善良，也让张全

平的鲜牛奶声名远扬。“现在客户

都上门来买，有时还得排队呢。我

的外债前两年就还完了，现在走路

腰杆直了，说话也有底气了。”张全

平说。

脱贫后，张全平还在张书喆的

撮合下成了家，平日里妻子放羊，

他照看奶牛，一家人过上了幸福安

康的生活。他始终相信，只要吃苦

耐劳，做生意以诚待人，就能过上

好日子。

（本报记者 常 洪 涛 通讯员

乔新强）

只多不少讲诚信 客户上门生意兴

本报讯 （记者常洪涛 通讯员杨

培培）“项目推进过程中有没有遇见吃

拿卡要的情况？”“项目进度怎么样

了？”3 月 13 日，鲁山县纪委监委驻县

发改委纪检监察组实地调研该县旅游

装备产业园重点项目建设推进情况。

连日来，该县纪委监委立足监督

首责，以“三个一批”重点项目建设情

况为切入点，充分发挥“室组地”联动

作用，聚焦重大项目实施过程中政策

落实、安全保障、制度执行、工作作风

等方面，到相关职能部门、工程项目施

工现场，通过听取汇报、查阅资料、随

机询问、现场察看等方式，深入了解项

目谋划筛选、审批、推进落实过程中面

临的难点、痛点问题，深刻剖析根源并

督促相关职能部门主动对接、靠前服

务，构建起发现问题、提出意见、落实

整改的工作闭环，以高质量监督助推

重点项目建设提速增效、廉洁运行。

针对职能部门履职不到位、推动

重点项目建设不力，在服务重点项目

建设中存在的纪律松弛、作风漂浮、推

诿扯皮等问题，该县纪委监委通过下

发纪检监察建议书、约谈主要负责人

等方式，督促相关部门履职尽责，今年

以来共督促推动解决问题 20余个。

“下一步，我们将继续加大监督力

量，通过靠前监督、精准监督，实时收

集、跟进项目建设卡点、难点及作风问

题，严督实查促落实，确保重点项目高

效推进，助力县域经济高质量发展。”

该县纪委监委有关负责人表示。

构建发现问题、提出意见、落实整改闭环

跟进监督护航重点项目高效推进
3月 11日上午，吃过早饭，辛集

乡桃园村村民赵爱敬收拾好切割

机、磨边机、皮锤等工具，与丈夫一

起出门干活儿。

“我们村现在是出了名的铺地

板砖专业村，全村 317 户中铺地板

砖的占了 60%左右，基本上都是两

口子一块儿外出干活儿，一年收入

一二十万元不成问题。”桃园村党

支部书记王建营说。

桃园村村民铺地板砖始于上

世纪 80 年代改革开放后，当时群

众外出务工的渠道很多，为了能在

打工的同时照顾家庭，有眼光的村

民魏建堂就尝试着带领几个年轻

人在平顶山市区给居民家里铺地

板砖。

“当年干一天活儿工钱才 20

多元，但一个月的收入比一般上班

族的工资都高，大家伙都很羡慕，

所以村里学这门手艺的人也越来

越多。”王建营说。

铺地板砖是体力活儿，最初一

般是男性村民结伴外出干活儿。

“每个人铺出来的地板砖效果不一

样，慢慢地大家就开始一人一户地

单干了。”王建营说。

“孩子三四岁能上幼儿园时，

我就把孩子撇给（孩子的）爷爷奶

奶照看，我跟着老公一起外出干

活儿，他干搬地板砖、切割地板砖、

铺地板砖的脏累活儿，我打下手，

干些和水泥、擦拭干净地板砖的轻

活儿，俩人一天能挣七八百块钱，

手快的一天能挣 1000 元以上呢。”

已经跟着丈夫干了 20余年的赵爱

敬说。

桃园村的夫妻档一般在附近

的平顶山市新老城区和鲁山县城

一带干活儿。早上吃罢饭，开着私

家车或骑着摩托车出发，午饭是捞

面条，早上在家做好卤子带去，中

午下些挂面，凑合吃一顿，晚上再

回家吃晚饭。“能省就省，省下的钱

都是自个儿的。”赵爱敬说。

如今，不少小区规定周末和节

假日暂停装修，以免噪声扰民。“我

们理解这样的规定，权当我们也过

过星期天和节假日，干干歇歇挺不

错的。”赵爱敬说。

（本报记者 常 洪 涛 通讯员

乔新强）

桃园夫妻档 铺砖致富忙

3 月 11 日，工人在平鲁快速通

道辛集乡徐营村段施工。

平鲁快速通道（省道 325 漯嵩

线平顶山硃砂洞至鲁山申庄段改

建工程）是平顶山市区西部联系鲁

山县的一条重要快速通道，对加快

平鲁一体化进程、拉大城市框架、

促进区域经济发展具有重要作用，

计划年内建成通车。

本报记者 常洪涛 摄

平鲁快速通道加紧施工

▽ 3 月 12 日，团城乡花园沟

村千年辛夷树繁花盛开，吸引了

众多游客前往观赏。郭东伟 摄

▷ 3 月 11 日，鲁山县滨河公

园河堤上红梅绽放，引来居民打

卡留念。 本报记者 常洪涛 摄


